
 

 

 

碧南市では、魅力ある図書館づくりを目指して各校の特色ある活動を行っています。 

その取り組みの一部を紹介します。 
 

新川小学校 
新川小学校では、１年に２回、「読書まつり」という読書週間を設けています。一学期は「てるてるぼっち 

ゃん読書まつり」として、それぞれの読書目標の達成に向け、本を読んだらカードに色を塗るという活動を行 

いました。三学期には「ゆきだるま読書まつり」として読書郵便とおみくじの二つのイベントを行いました。 

読書郵便では、自分が読んだ本の内容やおすすめの理由をはがきに書き、友達などに送りました。また、おみ 

くじは図書室で本を借りるたびに引くことができるもので、「８類の本を読むとラッキー」など、思わず本を 

読みたくなる言葉が書かれています。おみくじを楽しみにたくさんの児童が本を借りることができました。引 

いたおみくじを本につけ、しおりとして活用しながら今も読書に親しんでいます。 
 

中央小学校 
中央小学校では、6 月と 2 月の 2 回、図書委員会主催の「ブックちゃんまつり」を開催しています。  

図書委員が「ページに挑戦」「おすすめの本の紹介」「クイズに挑戦」「図書委員による読み聞かせ」など

を計画し、実践しました。担当クラスを決め、メッセージを書き込んだポスターを教室に掲示してもら

い、ブックちゃんまつりのＰＲもしました。クイズの答え合わせや、どのくらいの子が目標ページを達

成しているのか確認することまで図書委員の活動としてがんばることができました。 

また、保護者や地区の方々による図書館ボランティア活動も 20 年を過ぎました。毎月２回、朝の読

書タイムの時間を利用して読み聞かせをしていただいています。 
 

大浜小学校 

大浜小学校では、年に２回読書週間を設け、図書委員の児童が中心となってイベントの企画進行を行いまし 

た。11 月のもみじ読書週間では、図書委員のイベントとして、「カルタ」「神経衰弱」「表紙絵パズル」を企 

画しました。「カルタ」作りでは、図書委員が低学年のために昔話の内容に関する問題を考え、答えになる絵 

札を作りました。表紙絵パズルは低学年用に「11ぴきのねこ」、高学年用に「ハリーポッターと賢者の石」 

の表紙絵でパズルを作りました。どのゲームも子どもたちは楽しそうに参加し、カルタの絵札を取るときに 

はどんな昔話だったかを一生懸命考えていました。 

また、本校の読み聞かせボランティアの活動として、年に２回の読み聞かせイベントを行っています。楽器演奏や歌を交えて楽しく

お話を読んでいただきました。子どもたちは一緒に歌い、喜んで聞き入っていました。 
 

棚尾小学校 
棚尾小学校の図書委員会では、６月にあじさい読書週間、２月にゆきだるま読書週間と、年に２回読

書週間を設けて、全校児童が読書に親しむように企画を考えました。６月のあじさい読書では、各学級

にあじさいの花を貼ることができるポスターと花を配布し、学年の達成目標をクリアした児童は花をも

らい、ポスターに貼っていきました。各学級にポスターを配布することで、あじさいの花を満開にしよ

うとする様子が見られ、もっとたくさん読書をしようと図書室に来館する児童が増えました。 

２月のゆきだるま読書週間では、図書委員が中心となり、図書委員のおすすめの本を掲示したり、給

食の時間に図書クイズを放送したりしました。個人の読書カードの目標達成だけでなく、クイズを楽しみにして問題に出た絵本を探し

て読む姿が見られました。 
 

日進小学校 
 ５月 30 日から６月 14 日までの約２週間、季節に合わせて「かたつむり読書週間」というタイトルを

つけて全校で取り組みました。期間中の目標を、１～３年生は５冊、４～６年生は１５０ページと決めま

した。子どもたちは、個人の読書カードを利用して目標達成を目指してがんばりました。目標を達成した

子は、図書委員オリジナルのカタツムリのしおりがもらえます。どの子も、しおりのプレゼントを励みに

しっかり取り組むことができました。 

保護者や地域の方、地域の読み聞かせボランティアの方に読み聞かせ活動をしていただきました。ボラ

ンティアに参加してみたいけれど、どんな活動なのかわからないという声から、今年は年度初めにボランティア向けの見学会を行いま

した。これにより、保護者の中から読み聞かせボランティアに参加してくれる方が増えました。 
 
鷲塚小学校       

６月と１月の年に２回読書週間（ブックちゃんまつり）を設け、図書委員の児童が中心となって宣伝ポス

ターを作成したり、全校への呼びかけを行ったりしました。各学年に合わせて設定された目標を達成できた

人から、花びらを１枚もらい名前を書いて貼りました。達成した証のシールが貼られた記録用紙を図書館に

持っていくと、ご褒美のしおりがもらえました。ご褒美のしおりのデザインやおすすめの本の紹介は、図書

委員が考えました。学級全員が達成できたら図書館に持っていき、図書館前の廊下に掲示してもらいました。

全校でほとんどの学級が期間内に達成することができました。 

読み聞かせボランティアさんが、毎週水曜日に低学年を中心に読み聞かせをしてくれています。仕掛けの

ある本や声に抑揚をつけて読んでくださるので、本を読むのが苦手な子どもたちでも喜んで聞いています。 

学校図書館の効果的な活用について  
碧南市教育研修会学校図書館部会 



 

西端小学校 
コロナ禍のために中断していた図書ボランティアさんによる「読み聞かせ」の活動が、令和 5年度によう

やく再開されました。本校の図書ボランティアさんの中には、会の発足当時からずっと参加してくださって

いる方も何人かみえます。「みんなのお父さんやお母さんにも、こうやって読み聞かせをしていたんだよ」と

いう図書ボランティアさんのお話に、子どもたちは驚いていました。水曜日には、朝の読書の時間に隔週で

「読み聞かせ」が行われます。自席でお話を聞く学級もあれば、机を移動させ、前に集まって聞く学級もあ

ります。どの子も、毎回楽しそうにお話の世界に浸っています。「今日はどんな本を読んでくれるのかな」

と、子どもたちは２週間に１度の読み聞かせの時間を心待ちにしているようです。図書ボランティアさんに

よる「読み聞かせ活動」は、子どもたちが本に親しむよい機会となっています。 
 

新川中学校 
 新川中学校では、図書委員が選んだ本を学級文庫として各学級に配置しています。月に一度の委員会

で本を選定し直して入れ替えます。図書委員が選ぶ本は話題の小説や映像化作品から、エッセイや写真

集、伝記、専門的な図鑑に近いものまでジャンルはさまざまです。生徒によっても、自分の興味のある

本を学級に置いておすすめしようと考えたり、クラスの子が興味を抱きそうな本を考えて探したりと、

楽しみながら選んでいます。また、学級文庫が入れ替わってしまったけれど、以前の学級文庫にあった

本の続きが読みたいと、図書室に来室して本を借りていく生徒もいました。朝の読書の時間や休み時間

に何気なく手に取り、夢中で読み始める生徒もいます。図書室の開放は昼休みの時間に限られますが、

学級文庫ならいつでも手に取ることができ、読書へのよいきっかけとなっています。 
 

南中学校 

➀図書委員会によるおすすめの本紹介カードの掲示 

図書室に訪れた生徒の読書意欲を喚起するために、前期図書委員・後期図書委員が図書室の本を紹介する      

カードを掲示し、図書室内を彩りました。 

➁「南中 Ver.秋の読書週間」企画 

10月 27日～11月９日の全国秋の読書週間にちなんで、南中学校では 11 月 6日～11月 10日の間   

に「南中 Ver.秋の読書週間」を企画しました。給食中に図書委員による読書クイズを放送したり、図書室 

前に「君ならどんな本を？」と題したメッセージボードを設置したりしました。 
 

中央中学校 
本校は小規模校ながら学校図書の利用数が多く、多くの生徒が貸し出し図書を利用しています。昇降

口に本棚を並べ、朝、生徒が登校してそのまま多くの本に触れることができるのが特徴です。 

また、図書委員が貸し出しの受付当番以外の活動として、図書委員自身の「おすすめの一冊」を紹介

しています。それを参考に読書感想文の自由図書を選択する生徒もいます。また、仲の良い友達の作っ

た「おすすめの一冊」を見て、それをきっかけに本の貸し出しを利用する生徒もいます。司書さんから

「本屋大賞」を受賞した本の紹介など、あまり読書に関心のない生徒も「面白い本」を探しやすい環境

整備に努めています。 
  
東中学校 
➀図書委員会によるおすすめの本紹介 

図書委員の生徒によるおすすめの本紹介を行いました。図書室にある本の中からおすすめの本につ    

いて紹介しました。イラストも添え、かわいらしく、見やすい掲示を生徒自身で作成することで、本 

に魅力を感じてもらえるようにしました。過去のものはファイルにまとめてあり、生徒がいつでも手 

に取れるようになっています。 

②図書室前の本紹介コーナー 

司書さんの協力のもと、図書室前におすすめの本コーナーを設置しています。①で紹介した本や、 

教科書に載っている本、本屋大賞を受賞した本など、その時々のテーマに応じた本が並んでいます。 

図書室前を通るたびに足を止め、本を眺める生徒もいました。また、The Reading Treeを作成し、 

足跡を掲示しました。 

➂図書委員によるアンケート 

  図書委員を対象に「図書室に人が来るためにどうしたらよいか」というアンケートを実施しました。本の貸し出し方法や、開放日 

を増やすなど、生徒の目線で図書室に対する意見を書いてもらいました。来年度以降、改善できるものは改善し、より生徒に身近な 

図書室になるようにしていきたいです。 
 

西端中学校 
図書委員会の活動（みんなで埋めよう！西中本棚！） 

 体育大会後、委員会活動として「みんなで埋めよう！西中本棚！」を実施しました。それぞれの読書

目標の達成に向け、本を借りて読んだら体育大会の団の棚にしるしをつけるという活動を行いました。

普段、図書室に通わない生徒も来室し、図書室の蔵書量や、話題の本が蔵書されていることに気づき、

「朝の読書で読む本がなくなったら来ようかな」という声も聞こえました。固定化されつつあった来室

者に変化をもたらす活動でした。 

  



 

 

 

 

 新川小 

 

 

 

 

 

 

   

 

 

 中央中 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 


